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Wir wünschen Ihnen und Ihren Familien 
ein glückliches und gesundes Jahr 2016!
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Karl-Wolfgang Jägel MdL Kai Whittaker MdB Tobias Wald MdL
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Auch zum diesjährigen Ehrungsabend
konnte der Vorsitzende der Iffezheimer
CDU Bernhard Brink wieder eine stattliche
Zahl von Mitgliedern sowie Karl-Wolfgang
Jägel, Mitglied des Landtages, und den
Kreisvorsitzenden, Dr. Alexander Becker,
begrüßen. Der Kreisvorsitzende freute sich,
auch in diesem Jahr eine Reihe von Mitglie-
dern für ihre langjährige Treue zur Iffezhei-
mer CDU ehren zu dürfen. 

Für 25 Jahre Mitgliedschaft in der CDU
überreichte Dr. Alexander Becker die von
Bundeskanzlerin Dr. Angela Merkel und

dem Landesvorsitzenden Thomas Strobl
unterzeichnete Urkunde an Regina Oester-
le und Bertold Leuchtner. Regina Oesterle
war einige Jahre als Pressesprecherin für
den Gemeindeverband tätig und ist seit
2013 als Beisitzerin im Vorstand. Bertold
Leuchtner, der seit 1999 ununterbrochen
als stellvertretender Vorsitzender gewählt
ist, führt nun seit der Kommunalwahl 2014
die Fraktion der CDU im Iffezheimer Ge-
meinderat.

Dr. Becker sprach Kilian Huber für seine
vielfältige Unterstützung des Gemeinde-

verbandes in den ver-
gangenen 40 Jahren
seiner Mitgliedschaft
Dank und Anerken-
nung aus. Eine beson-
dere Freude war es
für den Kreisvorsit-
zenden, Hubert Schä-
fer für 50 Jahre Treue
zur CDU zu gratulie-

ren und ihm für sein langjähriges Engage-
ment im Gemeindeverband Dank und Aner-
kennung auszusprechen. Hubert Schäfer
war von 1971-1975 stellvertretender Vor-
sitzender des Gemeindeverbandes und von
1981-1988 Beisitzer im Vorstand der Iffez-
heimer CDU. Dr. Alexander Becker bedank-
te sich bei ihm und allen Jubilaren für ihre
langjährige Treue und ihren Einsatz in ver-
schiedenen Ämtern für die CDU und beton-
te, dass es nicht selbstverständlich sei, ei-
ner Partei so lange die Treue zu halten. 

Die Mitglieder Thomas Heier, Horst Wild
und Volker Stiefel - alle drei sind nun 40 Jah-
re in der CDU - waren an der Teilnahme ver-
hindert. Diese Ehrungen werden im kleine-
ren Rahmen nachgeholt. Im Anschluss an
die Ehrungen berichtete Karl-Wolfgang Jä-
gel MdL über aktuelle Themen der Landes-
politik. Ein Schwerpunkt seines Vortrags
war die aktuelle Situation der ankommen-
den Flüchtlinge, die er mit den Mitgliedern
rege diskutierte. <<<

Ehrungsabend der CDU Iffezheim 
Karl-Wolfgang Jägel und Dr. Alexander Becker zu Gast

Regina Oesterle, Bertold Leuchtner, Kilian Huber, Hubert Schäfer,
Dr. Alexander Becker, Karl-Wolfgang Jägel, Bernhard Brink (v.l.n.r.)

Rastatter Tunnel
Muggensturmer CDU und Gäste an der Baustelle

Die höchstmögliche Besucherzahl einer
Besuchergruppe voll ausgeschöpft hatte
die CDU in Muggensturm bei einem Besuch
der Tunnelbaustelle am Nordausgang
in Ötigheim. Der Einladung durch den
Gemeindeverband folgten auch inter-
essierte CDU-Mitglieder aus Nachbar-
gemeinden. Mit besonderer Freude
konnte der Muggensturmer CDU-Vor-
sitzende auch die Landtagskandidatin
Sylvia Felder und den Bundestagsab-
geordneten Kai Whittaker in der gro-
ßen Runde begrüßen.

Zur Einführung bot ein Team der

Deutschen Bahn im neu eröffneten Besu-
cherzentrum mit einer Präsentation einen
aufschlussreichen Einblick in die Maßnah-

men und zeigten den großen Zusammen-
hang auf, in den der Bau eingebettet ist.
Der Tunnel löse ein Problem am Nadelöhr
der internationalen Fernstrecke von Rotter-
dam nach Genua, einer Hauptschlagader
des europäischen Verkehrsnetzes.

Fortsetzung auf Seite 4

Großes Interesse an der Baustelle



Ortsverband Rastatt

Ortsteilbegehung
Wintersdorf
Am 16.10.2015 veranstaltete der CDU Ortsverband Rastatt unter

Leitung von JürgenWahl eine Ortsteilbegehung in Wintersdorf. Un-
ter der sachkundigen Führung von Ortsvorsteherin Daniela Schnei-
der wurde ein ausgiebiger Rundgang durch Wintersdorf gemacht.
Bereits am Treffpunkt Rathaus konnte man sich ein Bild über den

Sanierungsstau amGebäudemachen. Besonders die Sockel, Fenster
und die Eingangstür sind stark renovierungsbedürftig. Auch an an-
deren städtischen Gebäudenwie in der Bannwaldstraße – sowie der
Straße an sich – nagt der Zahn der Zeit.
Ein dringendes Anliegen der Wintersdorfer ist es, Bauplätze zu

schaffen. Um nachhaltig die Dorfentwicklung weiter treiben zu kön-
nen, ist es unerlässlich, Bauinteressierten die Möglichkeit zu geben,
sich in Wintersdorf ihr Eigenheim schaffen zu können. Dies gilt ins-
besondere für junge Familien.
Der weitere Weg führte Richtung Bolzplatz, für den sich mehr Zu-

spruch gewünscht wird, dem Kindergarten, im dem seit ca. 2 Jahren
eine Kinderkrippe in Betrieb ist, weiter zum Dorfplatz.
Ein großes Sorgenkind der Wintersdorfer ist das alte Schulhaus,

das unter Denkmalschutz steht. Es stand zwar schon zum Verkauf,
dieser wurde aber wieder zurückgestellt. Dies basierend auf Ge-
meinderatsbeschlüssen. Leider ist das Gebäude in Verbindung mit
dem Grundstückszuschnitt, der fehlenden Stellplätze und eingetra-
gener Dienstbarkeiten nicht leicht einer neuen Bestimmung zuzu-
führen. Nach Konzepten und Lösungen wird noch gesucht.
Bei einem Kurzbesuch in der Bücherstub konnte sich die Gruppe

vom ehrenamtlichen Engagement der Wintersdorfer ein Bild ma-
chen. Positiv wurden auch die Infos zur gelungenen Integration der
im Pfarrhaus untergebrachten syrischen Flüchtlingsfamilie aufge-
nommen.
Bei der Besichtigung der momentan stillgelegten neuen Schule

wurden Ideen und Vorstellungen über eine zukünftige Nutzung dis-
kutiert. Im Gespräch waren die Verlegung der Ortsverwaltung, ein
Begegnungszentrum, seniorengerechte Wohnungen oder eine Ta-
gesstätte für Senioren. Selbstverständlich ist es immer ein Gedanke,
die Schule bei Bedarf wieder in Betrieb zu nehmen.
Bezüglich des Gewerbegebiets konnte die Ortsvorsteherin Danie-

la Schneider berichten, dass bis auf eine 4.000 qm große Fläche alle
Flächen ausgelastet sind.
Die Ortsvorsteherin Daniela Schneider fasste nach dem Rundgang

nochmals die besichtigten Punkte zusammen und erklärte, dass vie-
les Angesprochene bereits Eingang in das Dorfentwicklungskonzept
Wintersdorf der Stadt Rastatt gefunden hat. Jürgen Wahl bedankte
sich im Namen der Anwesenden und der gesamten Vorstandschaft
des CDU Ortsverbands Rastatt bei der Ortsvorsteherin Daniela
Schneider für die umfassenden Informationen und die Eindrücke,
die in Wintersdorf gesammelt werden konnten. <<<

CDU-Fraktion wählt neue
Vorsitzende einstimmig
In der Fraktionssit-

zung vom 05. No-
vember 2015 stand
neben den Tagesord-
nungen von Aus-
schuss und Gemein-
derat Fraktionsinter-
nes auf der Agenda.
Der Fraktionsvorsit-
zende, Axel Wafzig,
hatte im Vorfeld er-
klärt, das Amt als Ge-
meinderat niederlegen zu wollen. Damit verbunden stellte sich die
Frage nach seiner Nachfolge.
Wafzig eröffnete die Fraktionssitzung mit einem Tätigkeitsbericht

über das vergangene Jahr. Im Anschluss daran entlastete die Frakti-
on den Fraktionsvorstand für dessen Arbeit seit der Neukonstituie-
rung der Fraktion im vergangenen Jahr einstimmig.
Mit seinem Rücktritt als Fraktionsvorsitzender ebnete Wafzig am

selben Abend den Weg für eine Neuwahl dieses Amtes und damit
für einen reibungslosen und fließendenÜbergang dieser verantwor-
tungsvollen Aufgabe.
Im daran anschließenden Tagesordnungspunkt wählten die anwe-

senden Mitglieder der CDU-Gemeinderatsfraktion Brigitta Lenhard
einstimmig in dieses Amt. Lenhard hatte sich im Vorfeld dazu bereit
erklärt, das Amt gerne zu übernehmen. „Ich bin mir der Verantwor-
tung bewusst und ich danke für das große Vertrauen, dass mir die
Fraktion heute geschenkt hat“, wird Lenhard an diesem Abend zi-
tiert. Wafzig dankte im Anschluss daran nicht nur für das von Brigit-
ta Lenhard übergebene Geschenk; er bedankte sich insbesondere
für das große Verständnis für seine Entscheidung, das man ihm ge-
genüber in den vergangenen Wochen entgegengebracht hatte. Mit
den besten Wünschen für die Zukunft rückt Wafzig bis zu seiner
Verabschiedung im Rat in das zweite Glied.
Brigitta Lenhard übernimmt das Steuer nahtlos und kann dabei auf

die Unterstützung der Fraktion, der übrigen stellvertretenden Frak-
tionsvorsitzenden - eine Nachwahl der Stellvertreterposition, die
Lenhard bislang schon inne hatte, wird nicht erfolgen - und auch ih-
rer Vorgänger Wafzig und Jägel bauen. <<<

Aktuelles aus Rastatt
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Umgekleidet zu „grünen Männchen“ machte sich die Gruppe dann
auf den Weg über die Abschnitte der Baustelle und konnte einen
Eindruck von ihrer Komplexität gewinnen. Dass der Umweltschutz
von großer Bedeutung ist, sah man an der umfangreichen Grund-
wasseraufbereitung, dem weiträumigen Biotopschutz und entspre-
chenden Ausgleichsmaßnahmen sowie dem Schutz der betroffenen
Anwohner. Eine technologische Höchstleistung stellt die Tunnelvor-
triebsmaschine dar, die auch hier von dem Weltmarktführer Herren-
knecht in Schwanau geliefert wurde. Hier konnte auch Kai Whitta-
ker aus seiner Zeit als Mitarbeiter der Firma Informationen beisteu-
ern. Ein kurzer Rundgang durch die Ausstellung schloss den Besuch
ab. Joachim Schneider bedankte sich bei den DB-Mitarbeitern und
gab gern den Eindruck der Besucher wieder, dass sich der Aufenthalt
mehr als gelohnt habe. 

Den informativ-gemütlichen Ausklang in einem Ötigheimer Café
nutzten die Teilnehmer, um aktuelle bundespolitische Themen zu
besprechen. Umfangreich und detailliert berichtete Kai Whittaker
aus Berlin. Zum Abschluss hoben die Veranstalter die hervorragen-
de professionelle Zusammenarbeit zwischen Gemeindeverband
und Wahlkreisbüro hervor. <<<

WIR GEDENKEN UNSEREN
VERSTORBENEN

die in den Monaten November und 
Dezember von uns gegangen sind

Peter Huck
Robert Kaiser
Karl Seiler

GEBURTSTAGE

Wir gratulieren allen

Geburtstagskindern.



Auf Einladung des Landtagsabgeordneten Tobias
Wald reisten die Bühlertäler Christdemokraten mit
einer großen Teilnehmerzahl nach Stuttgart. Nach
der Ankunft wurde die Gruppe auf einem kleinen
Rundgang durch das Haus der Abgeordneten ge-
führt. Dabei konnten die politisch Interessierten
auch einen Blick in das Büro des Landtagsabgeordne-
ten werfen. Im Sitzungs-saal der CDU-Landtagsfrak-
tion hieß Tobias Wald MdL die Teilnehmer in der Lan-
deshauptstadt recht herzlich willkommen.

Nach der Begrüßung wurde der Landtag besucht.
Frau Agnes Gräsle informierte sehr umfassend und
gekonnt über den Parlamentsbetrieb. Dabei stellte
sie u.a. auch die Sitzordnung, den Ablauf einer Sit-
zung, die Anwesenheitspflicht bei Sitzungen und Ab-
stimmungen, welche Stimmabgaben es gibt und wel-
che Aufgaben der Landtagspräsident hat vor. Wie
und wann ein Smartphone oder iPad genutzt werden
darf, war für die Teilnehmer ebenso interessant wie
auch die Schilderungen über die Aufgaben der Steno-
grafen und der Schriftführer.

Schließlich stand der Landtagsabgeordnete Tobias
Wald für ein ausführliches Gespräch zur Verfügung.
Zuerst stellte er seine Arbeitswoche als Landtagsab-
geordneter vor. Die Anwesenden erfuhren dabei,
dass das tägliche Arbeitspensum enorm und beson-

ders anzuerkennen ist. Anschlie-
ßend konnten die Teilnehmer mit
Wald ausführlich über aktuelle
Themen wie Regierungspro-
gramm der CDU für die Landtags-
wahl, Bildungspolitik in Bezug auf
die Schulentwicklung vor Ort,
frühkindliche Erziehung, Woh-
nungsbau und Infrastruktur disku-
tieren. Auch zum Thema Flüchtlin-
ge stellte Wald seine Position und

Meinung deutlich dar. Am Ende der Ge-
sprächsrunde dankte Blum dem Landtags-
abgeordneten für die ausgezeichneten In-
formationen und sicherte ihm für die Land-
tagswahl die größtmögliche Unterstützung
zu.

Nach der Mittagspause wurde noch das
Haus der Geschichte besichtigt. In zwei
Gruppen wurden die Teilnehmer auf einem
Rundgang durch aufwendige inszenierte
Räume geführt. Mit lebendigen Erzählun-

gen zum Thema „Demokratie ge-
stern und heute“ wurde den Zu-
hörern dabei die Landesge-
schichte von 1790 bis heute ver-
mittelt. Den informativen Tag lie-
ßen die Teilnehmer beim gemüt-
lichen Beisammensein im Gast-
haus „Adler“ in Bühlertal ausklin-
gen. Vorsitzender Volker Blum
freute sich, an diesem Abend
noch zwei Ehrungen nachholen
zu können. Für ihre 25jährige
Mitgliedschaft in der CDU über-
reichte er an Frau Ursel Sauer
und Dietmar Merkel die Urkunde
mit der Ehrennadel. <<<
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Mit einer großen Teilnehmerzahl besuchte der CDU-Gemeindeverband den Landtagsabgeordneten 
Tobias Wald im Landtag.

Besuch im Landtag 
Fahrt der CDU Bühlertal 
nach Stuttgart



Schnelles Internet 
für Hundsbach

Bei einem Unternehmergespräch in Forbach-Hundsbach
unterstützte eine CDU-Delegation die Forderung von Udo
Herrmann, Geschäftsführer von Herrmann Automation,
und Andreas Fischer, Geschäftsführer von F+F Verlags-
und Beratungs-GmbH nach einer schnelleren und zuver-
lässigeren Internetverbindung. Auf Initiative der CDU For-
bach kamen Bundestagsabgeordneter Kai Whittaker und
Landtagskandidatin nach Hundsbach, um mit den beiden
Unternehmern über das Thema Breitbandausbau zu reden.

„Mit dem neuen Bundesförderprogramm für den Breit-
bandausbau stehen jetzt 2,7 Milliarden Euro zur Verfü-
gung, um schnelles Internet zu ermöglichen, wo ein privat-

Aus den Verbänden
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wirtschaftlicher Ausbau auf absehbarer Zeit nicht
erfolgen wird. Selbstverständlich würde ich die
Gemeinde Forbach in Absprache mit dem Land-
kreis bei einer Bewerbung für diese wichtigen För-
dermittel unterstützen. Da der Bund aber höch-
stens 50% der zuwendungsfähigen Ausgaben för-
dert, müsste die Gemeinde auch einen entspre-
chenden Eigenanteil tragen“, so Whittaker. 

In Bezug auf die kommende Landtagswahl zeigte
sich Kandidatin Sylvia Felder kämpferisch. „Wäh-
rend die grün-rote Landesregierung am liebsten
die Schwarzwaldtäler zuwachsen lassen würde,

nimmt die CDU den abgelegenen ländli-
chen Raum ernst. Mit einer Digitalisie-
rungsoffensive wollen wir im Falle eines
Wahlsieges für einen Breitbandpakt weite-
re 500 Millionen Euro zur Verfügung stel-
len“, so Felder. „Für meine Firma ist eine zu-
verlässige Internetverbindung kein Luxus,
sondern eine Notwendigkeit“, berichtet
Udo Hermann. Als einer der ersten Unter-
nehmer hatte er vor über 20 Jahren damit
angefangen, Roboter via PC-Steuerung zu
bedienen. Mit Hilfe des Internets können
seine 15 Mitarbeiter Roboter in der ganzen
Welt von Hundsbach aus fernwarten. Auch
IT-Verleger Andreas Fischer ist auf schnelles
Internet angewiesen, um große Datenpake-
te zu seinen Mitarbeitern in ganz Europa zu
schicken. Sky-DSL, der derzeitige Hundsba-
cher Internet-Zugang via Satellit, sei An-
fang der 2000er Jahre durchaus auf dem
Stand der Zeit gewesen. Wenn sich viele
Hundsbacher aber gleichzeitig ins Internet
einwählen werde die Verbindung viel zu
langsam. Bei schlechtem Wetter breche die
Verbindung auch ganz ab, bedauert Fischer. 

„Es ist fantastisch, dass von Hundsbach
die digitale Revolution vorangetrieben
wird. Als Gemeinde müssen wir alles dafür
tun, dass pfiffige Unternehmer auch von
Forbach aus ihre digitalen Geschäftsideen
umsetzen können. Auch für junge Familien
ist schnelles Internet ein immer wichtigeres
Kriterium, wenn es um die Frage geht, wo
sie sich niederlassen wollen. Es wäre toll,
wenn wir in Hundsbach ein Pilotprojekt
zum Breitbandausbau hinbekommen könn-
ten“, so CDU-Fraktionschef Albert Fritz. <<<



Vorstands verwies Joachim Schneider auf
vielfältige Aktivitäten im abgelaufenen Jahr.
Die umfangreiche Aufzählung umfasste un-
ter anderem den Besuch bei der Tunnelbau-
stelle, ein Treffen mit Sylvia Felder beim
Ochsenmaulsalatessen des Volksfests oder
die Anhörung der örtlichen Vereine zu ihren
Bedürfnissen. Man könne auf ein ereignis-
reiches Jahr zurückblicken. 

Schneider zählte die Themen auf, die im
Ort von der CDU bewegt wurden. Zu erledi-
gen gebe es noch genügend, und er nannte
das Ziel, mehr Mitglieder zu gewinnen, und
einen Generationswechsel zu gestalten.

Auch bezog Schneider eindeutig Stellung
zu den aktuellen Themen und verwies auf
die Verantwortung der CDU auf lokale Ebe-
ne, nach den Grundsätzen der Menschen-
rechte und christlicher Werte zu handeln.
Man könne stolz auf die bisherige Politik
der CDU sein. Dringend warnte er davor,
aus der Not der Geflüchteten und den Sor-
gen der Einheimischen ein politisches
Süppchen zu kochen.

Die anschließenden Vorstandswahlen er-
gaben nur wenige Veränderungen: Wieder-
gewählt wurden Joachim Schneider (1. Vor-
sitzender), Birgitta Haller Müller (2. Vorsit-
zende), Norbert Schulz (Schatzmeister) so-
wie als Beisitzer Ursula Jung, Klaus Knapp,
Gerhard Müller und Peter Walter. Karl
Schick als langjähriges Mitglied kandidierte
nicht wieder. An seine Stelle tritt Karl-Heinz
Hettel als Beisitzer. Ebenfalls nicht mehr
zur Wahl stand Mirko Dahringer, der aus
Studiengründen sich in Marburg politisch
engagiert. Schneider dankte beiden für ihr
intensives Engagement. Mit großer Wert-
schätzung hob Sylvia Felder hervor, dass es
auffällig sei, wie in der Muggensturmer
CDU die Gemeinderäte selbstverständlich
auch gleichzeitig Verantwortung im Ge-
meindeverband trügen. <<<
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Jubilare, Gegenwart und Zukunft
Vielfältige Themen bei der CDU Muggensturm

Eine gut besuchte Jahreshauptversamm-
lung konnte als ‚Vorsitzender Joachim
Schneider eröffnen und gleich auf ein um-
fangreiches Programm hinweisen. Aus ak-
tuellen Anlässen waren Kai Whittaker als
Bundestagsabgeordneter und Sylvia Felder
als Landtagskandidatin nach Muggensturm
gekommen. Spannend war Whittakers „Be-
richt aus Berlin“. Unter den Schlagwörtern

„Kühlen Kopf bewahren“, „Klare Haltung
zeigen“ und „Wirksame Lösungen finden“
zeigte er auf, wie bei nüchterner Betrach-
tung schon viele Maßnahmen existieren
und auch greifen. Das sei das Ergebnis von
„CDU-Politik pur“. Er warnte dringend da-
vor, die Themen „Flüchtlinge“ und „Terror-
anschläge“ zu vermischen. So waren alle At-
tentäter in Paris EU-Bürger, die radikalisiert
wurden. Solange in Nahen Osten Krieg und
Terror tobten, würden auch weiterhin Men-
schen ihr Leben durch Flucht retten wollen.
Als CDU müsse man das „C“ stärker beto-
nen im Umgang mit Flüchtlingen aus Not.
Schädlich sei allerdings der Zwist zwischen
CSU und CDU. Entscheidend sei, sich auf
die Werte der CDU zu besinnen und diese
deutlich zu vertreten.

Im Folgenden traf Sylvia Felder die Fest-
stellung, dass auch in Baden-Württemberg
und im Wahlkreis das Thema eine dominie-
rende Rolle spiele. Dennoch blieben die
Landesthemen „Bildung, Wirtschaft, Infra-
struktur“ von zentraler Bedeutung. Sie
stellte der Versammlung die Phasen des
schon begonnenen Wahlkampfs vor und
warb um weitere Unterstützung. Für die
schon geleisteten Beiträge aus Muggen-
sturm bedankte sie sich herzlich.

Das Wahlkampfziel sei, dass es nach dem
13. März 2016 eine CDU-geführte Regie-
rung sein müsse. Welcher Koalitionspartner
dazu kommen könnte, sei nicht vorherseh-
bar. Eindeutig war für all Anwesenden ein-

mütig, dass die AfD absolut nicht in Frage
komme. Höhepunkt des Abends war die Eh-
rung zweier langjähriger und verdienter
Mitglieder. Die Laudatio auf Bernhard Kö-
nig und Eugen Knapp zum 40jährigen Jubi-
läum hielt Kai Whittaker. 

Whittaker dankte Bernhard König dafür,
dass er in all der Zeit ein interessiertes Mit-
glied der CDU in Muggensturm gewesen

sei und bei allem intensiven beruflichen En-
gagement auf das Wohlergehen des Ge-
meindeverbands geachtet habe.

Eugen Knapp war zudem lange Jahre ein
aktives Mitglied im Vorstand und trug we-
sentlich zur Entwicklung der CDU bei. Für
drei Perioden war er auch Gemeinderat und
erlebte dabei „heiße Zeiten“. Diese seien
zum Glück Vergangenheit. Sein politisches
Interesse sei auch in der nächsten Generati-
on präsent, die sich
ebenfalls engagiert
für die CDU einset-
ze, hob Whittaker
hervor.
Jedem der Jubilare
überreichte er die
Ehrenurkunde mit
den Unterschriften
aller Vorsitzenden
auf Bundes-, Lan-
des- und Kreisebe-
ne. Joachim Schnei-
der steckte ihnen
die Ehrennadel der
Partei an, verbun-
den mit dem in Ge-
schenkform ausge-
drückten Dank der
CDU in Muggen-
sturm.

Im nachfolgen-
den Rechen-
schaftsbericht des

Ehrung der verdienten Mitglieder Eugen Knapp (2.von links) und Bernhard König (4. von
links) mit Kai Whittaker, Sylvia Felder und Joachim Schneider



Hartmann Spedition &
Logistik AG mit Haupt-
sitz in Muggensturm er-
weitert und vergrößert ih-
ren Betrieb gerade mit ei-
nem neuen großen Logi-
stik-Zentrum in Ötig-
heim. Nicht nur dies war
für Sylvia Felder und Bür-
germeister Frank Kiefer
ein Anlass zum Unterneh-
mergespräch mit Ge-
schäftsführer Alfons Hartmann. Die Spedition Hartmann ist europa-
weit unterwegs und kann durch ihre breite Vernetzung flexibel und
kundenorientiert schnell reagieren. Dabei finden sich bei Hartmann
sämtliche Produkte, die auf Weiterleitung warten: Tiefkühlprodukte,
Weine, chemische Produkte, Papiere und Druckerzeugnisse und dem-
nächst auch Arzneimittel.

Landtagskandidatin
Sylvia M. Felder unter-
wegs zu Firmenbesu-
chen im Wahlkreis. Die
Grötz Unternehmens-
gruppe mit Standorten
in Gaggenau und Bie-
tigheim ist im Bausek-
tor bekannt.

Als Familienunterneh-
men mit über 100jähri-
ger Tradition steht
Grötz für den Tief- und
Straßenbau ebenso wie für Hochbau. Viele Spezialaufgaben sind in
den letzten Jahren dazugekommen, die das Unternehmen stetig ha-
ben wachsen lassen. Sehr bekannt in der Region sind die Grötz-Gara-
gen und nun auch das neue Produkt-Grötz-Fahrradgaragen. Auf dem
Foto ist neben Sylvia Felder Geschäftsführer Christian Götz
(rechts)und Prokurist Sahr (links) zu sehen.

In Bietigheim wur-
de ein neuer Bürger-
meister gewählt:
Constantin Braun
hat eine große Über-
raschung geschafft:
bei eine großen Kan-
didatenfeld konnte
sich Braun gleich im
ersten Wahlgang
mit einer ganz gro-
ßer Mehrheit von 72,
2 % der Stimmen
durchsetzen. Mit Constantin Braun und seiner Lebensgefährtin freu-
en sich die CDU-Bietigheim und Landtagskandidatin Sylvia M. Felder,
die zum Gratulieren kam.

Sylvia M. Felder
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„Der älteren Generation verpflichtet“ – ein zukunftsweisendes The-
ma, das durch die demografische Entwicklung in den nächsten Jahren
immer wichtiger werden wird. Wie schaffen wir ein Lebensumfeld, in
dem sich ältere Menschen wohlfühlen und möglichst lange ihre Selb-
ständigkeit behalten können? Wie können Pflegeeinrichtungen ihre
Aufgaben gut erfüllen trotz Schwierigkeiten wie neue Bauverordnun-
gen, Pflegekräftemangel und engen finanziellen Bedingungen?

Diesen Fragen stellten sich Spitzenkandidat Guido Wolf und Land-
tagskandidatin Sylvia Felder im Gespräch mit Oberbürgermeister
Christof Florus (3. von rechts), Finanzchef der Gaggenauer Altenhilfe
Andreas Merkel (links), Pfarrer Tobias Merz (2. von rechts), die Vorsit-
zende des Kreisseniorenrates Marianne Fischer (Zweite von links) und
Herbert Walterspacher als Vorsitzender des Hospizvereins (2. von
links) in einer Veranstaltung der Landtagskandidatin im Oskar-Scher-
rer-Haus in Gaggenau.

Die Firma Menzerna in Ötigheim steht kurz einer Erweiterung mit
Neubau. Geschäftsführer Tilo Franz erläuterte Landtagskandidatin
Sylvia Felder, Bürgermeister Frank Kiefer und Ötigheims Fraktionsvor-
sitzenden Ralph Ganz das Firmenkonzept. Polituren in verschiedensten
Ausführungen stellt Menzerna her und ist weltweit vertreten. Der
Name „Menzerna“ steht für höchste Qualität, die Firmenkunden ha-
ben beeindruckende Namen und dennoch ist „Menzerna“ nicht in der
Öffentlichkeit bekannt – die glänzenden Ergebnisse für Möbel, Klavie-
re, Handys und viele andere Produkte sprechen jedoch für sich.

In der Adventszeit treffen sich die Senioren des Ortsteils Würmers-
heim auf Einladung von Ortsvorsteher Helmut Schorpp und des Ort-
schaftsrates. So hilft der gesamte Ortschaftsrat zusammen, backt Ku-
chen und organisiert ein unterhaltsames Programm. In diesem Jahr
durfte auch Landtagskandidatin Sylvia Felder mithelfen und viele wei-
tere Menschen im Wahlkreis kennenlernen.

Sylvia Felder –
unterwegs im Wahlkreis



Stellungnahme 
Tobias Wald MdL zu: 
Kleine Anfrage 
„Lückenschluss der 
Bundesstraße 3 neu 
- Sachstand -

Immer wieder werde ich in Bürgergesprä-
chen auf den Sachstand hinsichtlich des Lük-
kenschlusses der B3 neu zwischen dem Indu-
striegebiet Steinbach und der Gemarkung
Sinzheim angesprochen. Auf meine kleine
Anfrage an die Landesregierung antwortet
diese, dass mit einer Fertigstellung nach jet-
zigem Stand Ende 2020 zu rechnen ist.  In ge-
wisser Weise bin ich enttäuscht darüber, dass
es noch so lange dauert. Ich hoffe jedoch,
dass nun keine Verzögerungen auftreten und
das vorgesehene Vorgehen umgesetzt wer-
den kann. Der Lückenschluss ist wichtig für
die Region. Die Bürger warten darauf, dass
dieser eine Gesamtentlastung bringt, bei-
spielsweise in Sinzheim aber auch in Oos.
Ebenso wichtig ist dieser für die zahlreichen
Gewerbebetriebe entlang der B3 neu. <<<

Tobias Wald MdL: 
„Grün-Rot vernach-
lässigt den sozialen 
Wohnungsbau“

„Der Städtetag weißt vollkommen zu
Recht darauf hin, dass die Landesregierung
bei der Schaffung von neuem Wohnraum
fast ausschließlich an die Flüchtlinge denkt.
Wir fordern schon seit Monaten ein schlüssi-
ges Gesamtkonzept für den sozialen Woh-
nungsbau. Unser „Positionspapier zu den ak-
tuellen Herausforderungen im Wohnungs-
bau“ zeigt ganz deutlich auf, welche Impulse
jetzt sofort gegeben werden müssen“, sagte
der wohnungsbaupolitische Sprecher der
CDU-Landtagsfraktion, Tobias Wald MdL  in
Stuttgart. Für die CDU-Landtagsfraktion sei
klar: Gesetze und Verordnungen, welche
den Wohnungsneubau und Objektsanierun-
gen verteuerten, schafften keine Anreize für
Investitionen in Wohneigentum und sozia-
len Mietwohnungsbau. <<<

Tobias Wald MdL
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Aus den Verbänden
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Eine sehr interessante Exkur-
sion unternahmen Altschweie-
rer CDU-Mitglieder und Gäste
zum Badischen Druckhaus und
verschafften sich einen Ein-
druck davon, wie die Produkti-
on einer Tageszeitung abläuft.
Cindy Kluge vom BT-Marketing
stellte mit umfangreicher Prä-
sentation das Zusammenspiel
der verschiedenen Abteilun-
gen des Verlages vor und gab
mit Bildern und Daten einen Rückblick auf
die Geschichte  des Druckens.  Erläutert
wurde der Redaktionsaufbau des „Badi-
schen Tagblatt“ mit den Lokalredaktionen
Baden-Baden, Bühl, Gaggenau und Ra-
statt. Auch dass eine Zeitung aus „mehre-
ren Büchern“ besteht, war für so manchen
Besucher neu. Diskussionsthemen waren
der Wandel bei den Printmedien, der Stel-
lenwert der Lokalredaktionen sowie die

Zunahme der „Digital Paper“, die im zwei-
stelligen Bereich liege. Interessant auch
die Erläuterungen „Wie eine Zeitung ent-
steht“, von der Medienvorstufe, den Re-
daktionskonferenzen der Lokalredaktio-
nen, der Disposition, der Mittagskonfe-
renz, der redaktionellen Arbeit bis hin zum
Druck.  

Höchst beeindruckend war der anschlie-
ßende Rundgang und das hautnahe Erle-

ben, wie die Printerzeugnisse
gedruckt, weiterverarbeitet
und schließlich für den Versand
vorbereitet werden. Mit umfas-
senden Informationen, von
Ewald Adler, dem Technischer
Leiter und „Herr der Druckma-
schine mit ihren drei Drucktür-
men“ mit großer Leidenschaft
und Liebe zum Metier vorge-
tragen, endete die Exkursion
nach nahezu fünf Stunden mit

einer kleinen Stärkung. „Die Zeit verging
wie im Flug, wir haben viel Neues gesehen
und über die Entwicklung der Technik ge-
staunt“, fasste CDU-Ortsverbandsvorsit-
zender Erwin Meier die positiven Eindrük-
ke der Besuchergruppe in Worte. „Und sie
waren sehr wissbegierige Besucher“, stell-
te Ewald Adler erfreut fest: „Normal dau-
ern unsere Führungen nicht so lang“. 

Christel Dietmeier

Altschweierer CDU zu Gast im Badischen Druckhaus  

Ausbildung ist 
die Grundlage der
Feuerwehrarbeit

„Die wichtigen Aufgaben der freiwilligen
Feuerwehren wird häufig im politischen
Umfeld betont. Voraussetzung für die
Übernahme dieser Aufgaben durch die Eh-
renamtlichen ist eine gute Ausbildung“, be-
hauptet Patrizia Wetzel von der Jungen Uni-

on. Die 18-jährige junge Politikerin organi-
sierte deshalb für die CDU-nahe Jugendpar-
tei eine Besichtigung der Atemschutzstrek-
ke des Landkreises in Kuppenheim.

Während des Besuches demonstrierten
Feuerwehrmänner aus Forbach die Bela-
stungen im Einsatz. „Es wurde deutlich un-
ter welchen schwierigen Bedingungen Feu-
erwehrkräfte unter Atemschutz ausgesetzt
sind“, so Wetzel. Die Atemschutzstrecke
des Landkreises hat ihren Standwort bei der
Feuerwehr in Kuppenheim, die über die Fi-
nanzierung und die Wartung der Anlage be-
richtete. Die dortige Wehr betreut über ih-
ren üblichen Dienst hinaus für alle Feuer-
wehren im Landkreis diese Übungsanlage.

Der Fraktionsvorsitzenden der CDU im
Kreistag, Toni Huber, blickte aus Sicht des
Landkreises auf die Struktur der Feuerweh-
ren und die benötigten Unterstützungsfor-
men. Diesen Gedanken griff die Landtags-
kandidatin Sylvia Felder auf. Gesamtkom-
mandant Erich Huck informierte über die
Ausbildungsmöglichkeiten und benannte
eine Schwierigkeit: „Das Interesse bei Ju-

Die Junge Union in der Fahrzeughalle der Feuerwehr Kuppenheim, mit CDU-Kreisrat Toni
Huber, Forbachs Gemeinderätin Sabine Weiler und Landtagskandidatin Sylvia Felder.



Kai Whittaker MdB

„Regionales Fleisch 
muss uns was wert sein“

Auf Einladung von Kai Whittaker MdB und der Schlacht-
hof Bühl GmbH hielt Alois Gerig MdB, der Vorsitzende
des Bundestagsausschusses für Landwirtschaft und Er-
nährung, ein brennendes Plädoyer für eine höhere Wertschätzung
von regionalem Fleisch. Für rund 100 Vertreter der regionalen Land-
wirtschaft, der Metzgereien, des Fleischhandels, der Hofläden und
der Politik öffnete der Schlachthof Bühl seine Türen. Nach geplanter

Schließung des Schlachthofs Offenburg wird der Bühler Schlachthof
der einzig verbleibende regionale Schlachthof zwischen Freiburg
und Bretten sein.

Nach einem Rundgang und einer Begrüßung durch Wolfgang Jo-
kerst, dem 1. Beigeordneten der Stadt Bühl, betonte Whittaker in

seinem Grußwort, dass die CDU auf regio-
nal verwurzelte Familienunternehmen set-
ze. „Das ist und bleibt das Erfolgsmodell für
eine nachhaltige Landwirtschaft“, so der
hiesige CDU Bundestagsabgeordnete.

Gerig zeigte sich in seiner Rede verständ-
nisvoll für die Existenzsorgen vieler Land-
wirte angesichts schlechter Ernten sowie
massivem Preisverfall bei Milch, Schweine-
fleisch und Getreide. Es brauche einen
Strukturwandel mit entsprechender Entloh-
nung. Auch Verbraucher sollten bereit sein,
einen fairen Preis zu zahlen. „Regionales
Fleisch muss uns was wert sein“, betonte
Gerig.

Gerig und Whittaker konnten auch von ei-
nem Verhandlungserfolg aus dem Deut-
schen Bundestag berichten: Auf Betreiben
der CDU/CSU-Bundestagsfraktion stehen
im Bundeshaushalt 2016 insgesamt rund
108 Millionen Euro an zusätzlichem Geld
für die Landwirtschaft zur Verfügung. Da-
durch können unter anderem die landwirt-
schaftlichen Versicherungsbeiträge deut-
lich abgesenkt werden. Die Land und Forst-
wirte in Baden-Württemberg werden um
rund 8 Millionen Euro entlastet. <<<

Kai Whittaker MdB
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gendlichen an einer solchen ehrenamtlichen Tätigkeit als
Feuerwehrmann nimmt stark ab.“

Die Funkleitzentrale gab Anlass über aktuelle techni-
sche Ausstattung zu sprechen. Wie werden Alarmierun-
gen entgegengenommen? Was passiert im Falle eines
Stromausfalls? Wie geht die Feuerwehr mit dem techni-
schen Fortschritt um? So wird beispielsweise derzeit trotz
Modelle des Digitalfunks noch nicht gänzlich auf Analog-
funk verzichtet. Grund hierfür sei die Verlässlichkeit die-
ser einfachen Technologie. 

Text: Patrizia Wetzel, Foto: Thorsten Trey
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Traditionelles Herbsttreffen der
Frauen Union Bühl und Umland 

Zum traditionellen Herbsttreffen mit MdL Tobias Wald
traf sich die FU im Bühlertäler Gasthaus „Engel“. Die Vor-
sitzende Miriam Mandt-Böckelmann eröffnete den infor-
mativen und geselligen Jahresabschluss. Ihr besonderer
Gruß galt Tobias Wald, der die lange und gute Tradition
des Herbst-treffens, vor mehr als einem Jahrzehnt von
der damaligen Landtagsabgeordneten Ursula Lazarus in-
itiiert, mit Freude weiterführt. Mit ihrem Jahresrückblick
erinnerte die Vorsitzende an zahlreiche Veranstaltungen,
die sich gesellschaftlichen, sozialen und politischen The-
men widmeten. Die Werksbesichtigung der Fa. Sieger
und deren Tochterunternehmen Mecalit am Stammsitz
Lichtenau, der Besuch bei B+K Offsetdruck in Otterswei-
er sowie das Eintauchen in das Kloster Lichtenthal hätten
großes Interesse gefunden.  

„Wir FUlerinnen sind stolz, dass wir eine so junge Frau
und Mama als Vorsitzende haben“, gratulierte die stell-
vertretende Vorsitzende Ilse Neurath Braun der Vorsit-
zenden zur Geburt deren Tochter Edda Cosima. 

Für schmunzelndes Erinnern sorgte die Vimbucher Au-
torin Sieglinde Metzger mit einer Lesung von besinnlich-
heiteren „G’schichtle vun frieher un hit“ aus ihren Bü-
chern „Ussem Läwe g’riffe“ und „Do saisch nix mäh“.

Tobias Wald berichtete aus der Landespolitik, sprach
von einem ereignisreichen Jahr, in dem die grün-rote Lan-
desregierung zahlreiche Gesetze und Gesetzesänderun-
gen „noch schnell durchgesetzt“ habe. Kritisch angespro-
chen wurden die Polizeistruktur-Reform, die Gemein-
schaftsschule sowie die Änderung der Landesbauord-
nung. Mit Blick auf die Landtagswahl 2016 informierte
Wald über das von der CDU-Landtagsfraktion erarbeite-
te „Bildungskonzept der Zukunft“. In seiner Funktion als
wohnungsbaupolitischer Sprecher der CDU-Landtags-
fraktion stellte er das Positionspapier zu
den aktuellen Herausforderungen im Woh-
nungsbau vor, thematisierte die Digitalisie-
rung, die Infrastruktur bei Breitband und
Straßenbau aber auch die innere Sicherheit
und Pflege-Versorgung im ländlichen Raum.
Breiten Raum nahm Information und Dis-
kussion zur Flüchtlingssituation ein. Wald
nannte es „Christenpflicht, den verfolgten
Menschen zu helfen“, wies aber auch darauf
hin, dass Wirtschaftsflüchtlinge wieder in
ihre Heimat zurückgeführt werden müss-
ten. Von den Flüchtlingen  erwartet werde
Integrationswille und das Einhalten von
Richtlinien und Gesetzen in Deutschland.
Der Landtagsabgeordnete lobte das große
Engagement der Ehrenamtlichen, nannte
eine schnelle und gelingende Integration
sehr wichtig.                        Christel Dietmeier


